

EL NOTICIERO GADITANO

Director: Ignacio Chilla Giráldez

AÑO VII

Redacción y Administración:
San Francisco núm. 10.—Bajo

Miércoles 25 de Noviembre de 1925

Dirección telegráfica: NOTICIERO
Teléfono, núm. 512

Núm. 2.244

Discurso de la Sra. de Fernández Heredia en el descubrimiento del monumento a la Duquesa de la Victoria

Excmo. Ayuntamiento de Cádiz:
En el año 1922 la opinión española, admirada de los abnegados trabajos de la mujer en alivio de los soldados heridos y enfermos, hubo de exteriorizarse, dirigiéndose todas las miradas a la ilustre Duquesa de la Victoria, que con el mayor acierto había interpretado los deseos de nuestras Veneradas Reinas en el cuidado y consuelo del soldado.

La Marquesa de Allamira presidió una Comisión de señoras que encasó la opinión nacional, organizando un homenaje en honor de la Duquesa. Ya se han verificado en otras poblaciones varios actos para enaltecer a la heroica Dama. Hoy toca a esta hermosa capital.

La Comisión de señoras me ha hecho el honor de designarme para representarlas en la entrega de este monumento al Ayuntamiento de Cádiz.

Ninguna ocasión mejor que la presente para inaugurar este monumento dedicado a una mujer ilustre, ya que coincide con la celebración de tantas solemnidades en honor de la mujer española. Y ninguna ocasión para celebrar tan importantes solemnidades, al acoplarla a este gran acto de homenaje que la Nación rinde a la Excmo. Sra. Duquesa de la Victoria, por su brillante y admirable comportamiento a la cabecera de los heridos y enfermos en las sangrientas campañas marroquíes.

Cádiz, la culta y bella ciudad, cuna de las libertades patrias y orgullo de España por sus excelsas virtudes, ha conseguido la alta honra de ser la elegida por la Junta Nacional del homenaje para guardar en su seno este glorioso monumento, que enaltece a una de las figuras más eminentes de nuestros tiempos por su patriotismo y abnegación verdaderamente ejemplares.

De la justicia que hoy se rinde a la ilustre dama, no es preciso hablar. No hay español, que se precie de serlo, que no conozca ya de sobra los méritos con que la patria honra en los campos de batalla y en los hospitales de campaña y de la península; llevando el consuelo a los hermanos caídos en el fragor de la contienda o por las innumerables fatigas y penalidades de la guerra.

Y si hubiera habido algún ciudadano compatriota cuyo que desconociera o lo hubiese olvidado, bien reciente está todavía la solemne ceremonia que se celebró en Madrid en el mes de junio último, la que, bajo los agregios auspicios

de S. M. la Reina Doña Victoria y de S. M. la Reina Doña Cristina, se verificó como soberbio, primer acto de la inauguración que hoy celebramos.

Entonces, se puso de relieve por la Junta de señoras, organizadoras de este homenaje, toda la gran significación del mismo. Entonces se hizo destacar la parte activa y entusiasta que ha tomado el pueblo español en todos sus sectores, desde el más alto al más humilde, en esta obra de noble y estimulante ejemplaridad. Entonces se aludió a los innumerables pensamientos admirativos que dedicaron los españoles de las diversas regiones, a la magna y humanitaria labor efectuada con tanto éxito como eficacia por la Duquesa de la Victoria en beneficio de los soldados de África.

Al ratificar aquí aquellas manifestaciones, la Junta que me honro en representar, se enorgullece de haber encasado y propulsado y dado forma tangible a esta idea que anidaba en todos los corazones que ansían una España siempre progresiva, justa y adelantada, por el esfuerzo convergente de todos sus hijos hacia el bien de la humanidad.

Al repetir aquí en Cádiz las frases de admiración y gratitud recogidas por la Junta de la opinión nacional, se siente plenamente satisfecha de poder resaltar debidamente y de perpetuar de modo esplendoroso la piadosa y heroica conducta de la Duquesa de la Victoria, digna compatriota de aquellas legendarias heroínas que se llamaron Condesa de Bureta, María Pita, Mariana de Pineda y Agustina de Aragón.

Solo resta por decir, que el deseo de la Junta es, que este monumento, erigido por suscripción nacional y creado por el arte genial del eminente escultor González-Pola, debe ser de ejemplo a las mujeres españolas de lo mucho que están obligadas a hacer y sacrificarse por la Patria, y debe ser de estímulo a todos aquellos hombres que sienten flaquear su ánimo, en el trabajo por el progreso y bienestar general.

Y termino señoras, rindiendo público homenaje de veneración a nuestras idolatradas Reinas Doña Victoria Eugenia y Doña María Cristina y a las Infantas de España; sin olvidar Doña Isabel Alfonso y Doña Luisa Francisca tan queridas y respetadas en esta encantadora región andaluza.

Anuncios en este periódico

el trabajo, produciéndose gran perjuicio a las mercancías.

Estella preguntó el estado del asunto y el presidente de la Junta de Obras del Puerto, díjole que el proyecto estaba hecho y pendiente solo de que lo aprobara el Consejo de Obras Públicas, que es el que actualmente lo tiene en estudio, por lo que lo conveniente sería activar el dictamen de este cuerpo consultivo.

—¿Y tienen ustedes dinero para acometer la obra?—preguntó Estella.

—No señor; los recursos de la Junta, están consumidos por las atenciones ordinarias y los pagos de los intereses de empréstitos. Para hacer la obra, necesitamos el apoyo del Gobierno con un crédito extraordinario, y es nuestro propósito, que una comisión vaya a Madrid a solicitarlo de V. E., cuando esté aprobado el proyecto por el Consejo de Obras Públicas.

El general respondió a Aramburu, que tendría mucho gusto en recibir a esa comisión, y que procuraría ver el modo de complacerla.

Mostrósele a Estella, la falta

de condiciones de que adolecían los lugares en que se preparaba el pescado, y mostróse el sorprendido del auge que había tomado la industria de pesca en Cádiz.

En el cambio de impresiones, preguntó si la Pescadería le producía ingresos al Municipio, y como el señor Fernández Pujol, le respondiera que solo el pescado para el consumo de la ciudad, el presidente miró sonriéndose socarronamente al alcalde, y éste le dijo:

—No me mires; lo interesante es que vinieras y vieras esto.

Terminada esta visita, los visitantes ocuparon su automóvil y siguieron para San Fernando. En las Puercas de Tierra

Al pasar el presidente por el campo de San Roque, las fuerzas del Regimiento de Cádiz, formadas en las Puercas de Tierra, hicieronle los honores correspondientes, siendo ellas revistas por Estella.

Con las fuerzas se encontraban comisiones de los cuerpos y las autoridades militares de la plaza.

acto, está cubierto con una bandera española.

El retrato del marqués de Estella, lleva la siguiente inscripción: «Por acuerdo del Excelentísimo Ayuntamiento, siendo alcalde don José Vázquez Delgado».

La inscripción está grabada en la misma moldura.

El banquete de la Unión, será servido por «La Mallorquina», estando a cargo de todos los servicios, don Antonio de la Rosa.

La bandera del Somatén, es de raso, con la inscripción ya conocida y los escudos de Cádiz y San Fernando, enlazados en el centro; es regalo del señor Alcalde de San Fernando.

Próximamente a las diez, el Alcalde y otras autoridades se dirigen al Río Arillo, límite del término municipal, para esperar a Estella.

Llegan las fuerzas del Ejército y la Marina.

Poco después comienzan a llegar a la plaza del Ayuntamiento, las fuerzas que han de rendir honores y asistir a la Misa.

Son estas: los alumnos de la Escuela Naval, al mando del tercer comandante don Francisco Bernal; alumnos de la Academia de Infantería de Marina; un batallón de Infantería de Marina, con bandera y música, al mando del teniente coronel señor Moratino y del comandante señor Quesada, y una columna de desembarco del crucero «Cataluña», al mando de don José Garte.

Todas las fuerzas las manda el general don Manuel Laué.

Las fuerzas se sitúan ocupando todo el centro de la plaza, donde se encuentran también todos los jefes y oficiales del Apostadero y representaciones de las fuerzas de la guarnición. Llegan al «paso» de la Virgen del Carmen.

Aun cuando al principio decimos que se había suspendido la procesión de la Virgen del Carmen, en vista de que había mejorado el tiempo, salió procesionalmente del templo de su advocación, siendo conducida al Ayuntamiento, donde fué colocada bajo el arco central, en el estrado. Delante del paso, colocóse el altar donde se había de decir la Misa.

En ambos lados de la escalinata del Ayuntamiento, se encuentran formados los somatenes de Cádiz, San Fernando, Sanlúcar de Barrameda y Puerto de Santa María, que son los cuatro partidos judiciales de este mando.

Llegada de los invitados.—El exorno del altar.—Otros preparativos.

Al entrar el paso de la Virgen del Carmen en la plaza del Ayuntamiento, desbordóse el fervor popular, dándose vivas a la Patrona, a la Virgen más bonita y otros entusiásticos.

Todo el exorno, tanto del altar, como del arco triunfal que se encuentra en la entrada de la plaza y el salón de sesiones, preparado para el banquete, ha sido obra del notable artista don Cayetano Hostos.

El somatén isleño está mandado por don Adelardo Sánchez Mesa, por no encontrarse presente su jefe don Pedro González de la Torre.

Poco antes de las once llegó a la plaza el Excmo. Sr. Capitán general del Departamento, acompañado de los generales de Artillería, don Antonio García de los Reyes; auditor, señor Carrillo; de Sanidad, señor Barrera y de Administración, señor Suñeces, con sus ayudantes respectivos.

Las fuerzas rindieron honores al capitán general, que las revistió.

Delante del altar forman seis somatenistas, al mando del cabo don Manuel Rodríguez, que constituyen la escolta de bandera y los banderines respectivos.

También se encuentran al pie de la escalinata capitular, los niños y niñas de las escuelas

nacionales, con sus profesores respectivos.

En la amplia terraza del edificio hay colocadas centenares de sillas, donde forman asiento un magnífico plantel de bellas jóvenes y de distinguidas damas de la sociedad isleña.

Junto al altar se sitúan la Junta de Damas del Somatén, de la que es presidenta la señora de Vázquez y los padres carmelitas y fieles que han acompañado a la procesión desde su templo.

También se encuentran próximas al altar, las bellísimas madrinas de los banderines, señoritas Elvira García Cantalejo, Carmen Varela Iglesia, Carmen Benzo, Carmen Pece Muñoz, Maruja Martínez, en representación de Blanquita Gómez Cantós, y María Pilar Iñangrande.

La corte de honor de la bandera está formada por las encantadoras damitas Angélica Iñangrande, Carmen Ruiz Marcer, Lolita Lavalle, Carmen Llamas, Manuela Caram, Milagros Goyenechea y Margarita Sánchez Oliva.

La procesión estuvo presidida por el primer teniente de alcalde señor Sánchez Ferragut y don Manuel Pece Casas.

A la entrada del arco principal del Ayuntamiento estaban los maceros y clarinetos y el Excmo. Ayuntamiento de San Fernando.

También figuraban los exploradores isleños, al mando de su arrogante jefe don José Garzón.

De Cádiz empezamos a notar al Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, don Marcial López Criado; secretario señor Salinas, Delegado de Hacienda señor Salazar, presidente de la Diputación señor conde de Villamar, Excmo. Sra. Condesa de Hornachuelos, comandante de Marina don Eduardo Pasquín, alcalde de Cádiz señor Blázquez, secretario señor Alonso y numerosas otras personas de la población. De San Fernando se encuentran también todas las autoridades y representaciones, capellanes de la Armada, teniente Vicario del Departamento señor Antigas y otros.

Anotamos también a los bizarros militares teniente de Ingenieros señor Sevillano, héroe de Kudia Tahar y al teniente señor Sínico.

A las once y media, la plaza del Ayuntamiento ofrece un soberbio aspecto imposible de describir. Está totalmente invadida por un inmenso gentío de todas las clases sociales y los balcones y azoteas dá miedo mirarlos.

Llegan el Marqués de Estella y el infante don Carlos

A las doce menos cinco, el estruendo de los aplausos y ovaciones, anuncian la llegada del Marqués de Estella, que viene acompañado de Su Alteza el infante don Carlos, general Saro, ayudantes, gobernador civil señor Salas Vaca, gobernador militar señor Fernández de Heredia, general segundo jefe don Carlos de León Dorticos, coronel de Estado Mayor señor Maury, delegado gubernativo señor Benzo, exdiputado señor Lazaga y otras personalidades gaditanas.

Al entrar el Marqués de Estella, las fuerzas rinden honores, y Primo de Rivera es delirantemente ovacionado.

Salen a recibirlo el Ayuntamiento bajo mazas y todas las autoridades y personalidades.

Seguidamente toman asiento en el estrado presidencial; los mencionados señores, para dar comienzo a la bendición y entrega de la bandera del Somatén.

La bendición y entrega de la bandera del Somatén

A ambos lados del altar, se encuentra la madrina de la bandera doña Carmen Jordán, de Vázquez, teniendo en sus manos la sagrada enseña patria, y el concejal del Ayuntamiento, señor Terrones, con el histórico pendón de la ciudad.

El señor Obispo, revestido de

LA OBRERA

Soneto galardonado con el premio de "El Noticiero Gaditano", en el Certamen Literario de anoche.

Laboras sin cesar; cigarra hormiga, llevas cantando a la pánera el grano, y al igual que tu padre y que tu hermano la ley acatas, que al trabajo obliga. Ni te rindes cobarde a la fatiga ni das en el trajín paz a la mano, y mujer de alma sana en cuerpo sano alegras el hogar ¡Dios te bendiga!

Con fe cristiana soportando males marchas en pos de honrados ideales sin vicio ni ambición, que ofusca y daña. Y dejas como herencias maternales, obreros, que levantan catedrales, y soldados, que mueren por España.

ROSA CANTO.
(Madrid).

La visita de Primo de Rivera a San Fernando

El aspecto de la ciudad.—Los preparativos.—Se suspende la procesión

La ciudad de San Fernando, ha vestido hoy sus mejores galas para recibir al marqués de Estella. Toda la población desde bien temprano, aparece engalanada con gallardetes, colgaduras y banderas, y las calles se van ocupando rápidamente por un gran gentío.

Empezamos a ver rostros conocidos de Cádiz. Desde primera hora, atiende a todos los detalles, el señor comandante jefe del Somatén gaditano, señor Dorronzoro; no cesan de llegar autos con invitados y autoridades de Cádiz y de los pueblos vecinos.

Al llegar a la Casa Capitular, el digno alcalde de la Isla, señor Vázquez y su secretario particular, señor Ruiz, nos informan que en vista del mal cariz del tiempo, ha habido que suspender la proyectada procesión de la Virgen del Carmen. No se conoce tampoco el programa definitivo, porque como dice gráficamente el señor alcalde: «ya irá saliendo».

La plaza del Ayuntamiento, donde va a verificarse la ceremonia de bendición y entrega de la bandera del Somatén, presenta un brillante y animado aspecto. La Casa Capitular exteriormente, luce delicado exorno. Bajo el arco central, se ha

instalado el altar portátil, de mejor gusto, donde ha de oficiarse el Santo Sacrificio de la misa, el capellán de la Armada, don Víctor Vicente Vela.

Todo el jardín central se encuentra acordonado, y en medio de él, una amplia escalinata, más bien rampa, conduce, al replano principal del edificio, donde se encuentran los somatenes isleños desde antes de las nueve de la mañana, con su abanderado señor don Carlos Lazaga.

A un lado del altar, se ha colocado el histórico pendón de la ciudad de San Fernando.

El resto de la plaza del Ayuntamiento, está también exornado con colgaduras y banderas, y sus balcones lo ocupan preciosas niñas isleñas.

A las diez y cuarto, comienzan a llegar las fuerzas que han de cubrir la carrera.

En el salón de sesiones del Ayuntamiento, se han colocado las mesas para el banquete de la Unión Patriótica, que es de 144 cubiertos, más un lunch que se servirá al Somatén.

El salón del banquete, está presidido por el retrato del Rey, bajo artístico dosel de terciopelo. En el otro testero del salón, aparece el retrato del marqués de Estella, notable obra pictórica del artista gaditano, don Francisco Prieto. Este retrato, hasta la hora de celebrarse el

La mañana del presidente

Despacho de la correspondencia.—Se suspenden en un principio las visitas anunciadas y por fin Estella va a la Pescadería

La hora avanzada — tres y media de la madrugada — en que el presidente abandonó el baile en el Casino Gaditano, y la necesidad de salir temprano para San Fernando, hizo que anoche diera aviso de serle imposible visitar los Depósitos Francos y lugar de la Pescadería y dársena de pesqueros, que figuraba en el programa para esta mañana.

A las nueve estuvo el alcalde en la casa del señor Monis, donde se había preparado un lunch para el presidente, y dió aviso de que Primo de Rivera, con gran sentimiento, tenía que suspender su anunciada visita al muelle de pesqueros.

En virtud de ello, fueron quitadas las mesas que se habían preparado en el almacén de preparación de cajas, y los obreros dedicaron a sus habituales labores.

El señor Pasquín, recibió el mismo aviso, cuando ya se encontraba en su despacho de la Capitania del Puerto, esperando a Estella.

A la policía y guardia de seguridad, le fué también comunicada la suspensión de las visitas de la mañana.

Por este motivo, el señor Blázquez no ocultaba su disgusto.

El presidente del Directorio

militar, no obstante la hora a la que pudo recogerse, abandonó el lecho temprano, dedicándose ratos después, a despachar con sus ayudantes una voluminosa correspondencia que le tenían preparada.

Recibió luego al señor Blázquez, y tales debieron ser las insistencias del alcalde que, por fin, Primo de Rivera, atrasando un poco su salida para San Fernando, accedió a visitar la Pescadería.

Lamentable es que no haya sido posible mostrarle al jefe del Gobierno, sobre el terreno, el tráfico y desenvolvimiento de nuestro Depósito Francó, en estos momentos en que se ventilan cuestiones que pueden significar un peligro, y doblemente lamentable habría sido que tampoco hubiera visto la Pescadería, ni apreciado la necesidad de la dársena de pesqueros.

A las diez y media y acompañado del alcalde, gobernador, general Saro, y los ayudantes, llegó al tinglado de la Pescadería el marqués de Estella, siendo recibido por el comandante de Marina señor Pasquín, presidente de la Junta de Obras del Puerto, ingeniero segundo jefe de la misma corporación, y todos los dueños de buques de pesca con don José Moni y don Manuel Fernández Pujol.

El comandante del puerto y el señor Fernández Pujol, estuvieron explicando al general las razones imperiosas que aconsejaban la construcción de una dársena para buques de pesca, pues en las bajamar quedan en seco los barcos e imposibilitado

medio pontifical, y asistido de los restantes sacerdotes, se aproxima a la bandera, verificándose la ceremonia de la bendición, según el ritual de rigor.

Acto seguido, el general Primo de Rivera toma la bandera, mientras la madrina lee el siguiente discurso:

SOMATENISTAS:
Es para mí un alto honor, que me obliga a gratitud impercedera, el que me habéis hecho al designarme para admirar vuestra bandera en el acto solemne de su bendición.

Yo quisiera saber deciros todo lo que en estos instantes de emoción experimenta mi alma de mujer. Pero sé que en vano intentaría buscar palabras capaces de reflejar toda la intensidad de mis sentimientos. Suplido mi silencio con vuestra admiración, y escuchad, mejor que mi palabra inexpressiva, los dictados de vuestra noble conciencia de españoles, hijos, además, de este bendito rincón andaluz, cuna de tantos gloriosos héroes. Y, si contra lo que es de esperar, alguna vez sintiésteis vacilaciones o desfallecimientos, acojeros a la inspiración de la mujer que amáis, sea madre, esposa, hermana o prometida; que ella os ayudará a poner en vuestro espíritu la voluntad, la fe y el coraje necesarios para que nuestra querida España, el objeto del más grande de nuestros amores terrenales, culmine en honradas felicidades, al conjunto de vuestro lema de paz, simbolizado en esta bandera que os entrego, y el amparo amoroso de nuestra Patrona excelsa, Nuestra Señora del Monserrat.

Las palabras de la señora de Vázquez, fueron ovacionadas. Luego entrega el marqués de Estella la bandera al señor don Carlos Lazaga, el que la mantiene desplegada, mientras las fuerzas rinden honores y el público ovaciona frenéticamente, dándose vivas al Somatén y San Fernando.

A duras penas, el general Primo de Rivera, seguido del infante don Carlos y de las autoridades, avanza hacia la escalinata para pronunciar su discurso. Las ovaciones del público, se suceden durante largo rato, imposibilitando a Primo de Rivera, hacer uso de la palabra.

Cuando se serena el público, el marqués de Estella, pronuncia una vibrante arenga a los somatenes, diciendo que una vez más acaba de realizarse el hermoso acto, de entregar a esta institución de ciudadanía, que se llama Somatén, la sagrada insignia de la Patria.

Esta bandera—dice—está destinada a una organización que es garantía del orden, de la justicia y de la paz. Dedicamos elogios a la madrina de la bandera, que sostiene en sus manos una joya, de las que no se adquieren con riquezas, sino que se gana haciendo méritos de ciudadanías.

Felicita luego al Somatén de San Fernando y al pueblo entero por este acto que se celebra del cual se siente satisfecho, como seguramente lo estarán todos. Las últimas palabras del marqués de Estella, son acogidas y ahogadas con cerradas ovaciones y se hacen imposible escucharlas.

Primo de Rivera, saluda sonriente y emocionado. Se dan ¡Viva Español! ¡Viva al Rey! ¡Viva el Somatén! ¡Viva San Fernando! ¡Viva el caudillo insignel y otros similares.

Luego se oficia la misa, que es escuchada en religioso silencio lleno de fervor.

Al alzar, la plaza ofrece una brillante nota de color, rindiendo armas las fuerzas y batándose la Marcha Real.

El Marqués de Estella condecora a dos bravos militares.

Terminada la misa, el general Primo de Rivera, el infante y las autoridades formaron al pie de la escalinata capitular. El Marqués de Estella, colocó sobre el pecho del alférez de navío don Ramón Ozams, la medalla del mérito naval roja.

Este alférez, está destinado en el cañonero "Laya" y cuando el desembarco en Alhucemas mandaba la barcaza número 22, donde realizó actos heroicos.

También colocó la medalla militar, al teniente de ingenieros don Angel Scipillano, uno de los héroes de Kudia Tahir.

Primero se leyó la Real orden correspondiente y luego el Marqués de Estella, colocó las medallas y estrechando la mano de los dos héroicos militares dijo: —El Rey en nombre de la Patria, os concede estas medallas, por vuestro comportamiento frente al enemigo.

Luego Primo de Rivera dirigiéndose a los alumnos de la Escuela Naval, dijo: —Vosotros aprended; ahí tenéis el ejemplo.

Luego desfilaron en columna de honor todas las fuerzas que habían tomado parte en la formación, comenzando por el Somatén, y los exploradores.

Cuando el general Primo de Rivera impuso las condecoraciones citadas dirigiéndose al pueblo expresando que en el nombre del Gobierno acababa de imponer la medalla a dos héroes, fundiendo en un solo abrazo al Ejército y a la Marina.

Este acto—dijo—ha sido presenciado por el infante don Carlos, capitán General del Departamento, por las autoridades y por todo el pueblo de San Fernando.

Se organiza la procesión.

Terminado los actos que dejamos reseñados, organizóse la procesión, para trasladar a la imagen de la Virgen del Carmen, a su templo, siendo presidida por el Marqués de Estella, infante y demás autoridades.

Inmenso gentío, presenció con extraordinario fervor el paso de la patrona de la ciudad.

En la Iglesia del Carmen, depositóse la sagrada efigie y luego los padres carmelitas, entonaron una salve y otras escogidas composiciones religiosas.

Se habilitará un crédito para la voladura de la barra de Sancti Petri.

A la salida de la Iglesia del Carmen, acercóse al Marqués de Estella una mujer ya anciana, acompañada de un niño de corta edad, pobremente vestidos ambos. Dirigiéndose a Primo de Rivera dijo:

—Señor, estamos muertos de hambre y con la vida en constante peligro, de nuestros esposos y de nuestros hijos a causa de la barra de Sancti Petri.

Tomó V. E. mano en este asunto, con gran urgencia, pues ocasiona incontestables perjuicios, a la industria, a los pescadores y al pueblo.

El general Primo de Rivera, acto seguido habló con el Alcalde, pidiéndole datos sobre el asunto.

El señor Vázquez, expresó que no hace aún quince días había ocurrido en dicha barra una catástrofe, a causa de las piedras de la barra.

Al llegar el Marqués de Estella, al despacho de la Alcaldía, puso un telegrama al Gobierno, pidiéndole se habilitara un crédito extraordinario de Fomento, para remediar lo que aquella mujer pedía. La escena fue conmovedora en extremo.

Un lunch al Somatén.—Primo de Rivera y el Infante, firman en un album.

De regreso el Marqués de Estella al Ayuntamiento, todos los señores del Somatén, fueron obsequiados con un espléndido lunch en la Biblioteca Lobo.

El general Primo de Rivera permaneció entre ellos un buen rato, conoersando con todos amigablemente.

un día verdaderamente español y un consustante y vibrante oía España en todos los corasones y en todos los labios.—Miguel Primo de Rivera.—San Fernando 25-11-25.

Luego firmó el Infante don Carlos, poniendo solamente su nombre y fecha.

El banquete en el salón de sesiones.—Los discursos.—Descubrimiento de un retrato del Presidente.—El nombre de Primo de Rivera a un trozo de la calle Real.—Otros detalles.

Seguidamente se efectuó el banquete en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

Ocupó la presidencia la madrina de la bandera, que tenía a su derecha al general Primo de Rivera, y a su izquierda al infante don Carlos. También figuraban en la presidencia, el Obispo y demás autoridades.

Un concejal del Ayuntamiento, hizo presente al público, que se había acordado dar el nombre de Primo de Rivera a un trozo de la calle Real, y colocar su retrato en el salón de sesiones del Ayuntamiento, el cual él, por no encontrarse presente el señor alcalde, iba a descubrir.

Así se verificó, descorriéndose la cortina que lo cubría y estallando una ovación.

El artista señor Prieto, fué llamado por el Marqués de Estella, que lo saludó y felicitó.

Seguidamente, el señor alcalde pronunció el siguiente discurso:

Excmo. Sr. Pocas ocasiones suelen presentarse a los pueblos en las que simultáneamente pueda rendirse el debido tributo de respeto al Jefe del Gobierno y el legítimo homenaje de admiración, inspirado por el talento, el carácter y las virtudes cívicas atesoradas por la persona en quien encarna hoy tan alta jerarquía.

Me estaba reservado a mí, modesto ciudadano que tantos favores mereció de la Provincia, el honor y la satisfacción de recibir y saludar, en nombre de mi amadísimo pueblo, al ilustre general que, por designios de Dios (que ojala sin cesar por la suerte de la cristianísima España) ocupa hoy la Presidencia de los Consejos de nuestro Rey, y que ahora viene a honrar con su presencia esta Casa Consistorial; sed bienvenido a ella, Excelentísimo señor, y seanlo también las muy dignas autoridades, las bellas y distinguidas damas y las representaciones y personas que nos hacen la merced de su visita.

La consagración por las bendiciones de la Iglesia de la Bandera de nuestro Somatén, que es a un tiempo mismo emblema de la Patria y símbolo de nuestra ciudadanía, es motivo suficiente para que la fecha de hoy quede grabada con letras de oro en los anales de nuestro pueblo; pero la presencia del ilustre caudillo y la belleza de las damas que me escuchan, avalloran esas letras áureas, dánjoles el brillo de los diamantes y la fragancia de las flores.

Permitidme, pues, excelentísimo señor, que no desperdicie la ocasión que se me presenta, y que considero excepcional, de exteriorizar la fiel interpretación de los sentimientos de esta ciudad de San Fernando, mezclando el respetuoso saludo de bienvenida que el pueblo os dirige por boca de su alcalde, con el testimonio de admiración a vuestra persona, a vuestros merecimientos y a vuestros actos. Más de lo que pudiera decir mi triste palabra se anticipó a proclamarlo el instinto del pueblo soberano, que ha conuertido en marcha triunfal nuestro paso por todos los ámbitos de la nación, y que, siempre acertado y justo en sus sentencias, os ha otoreado en todas partes bajo el apelativo que más exactamente os cuadra, el de salvador de España.

Obra de salvación es, realmente, la desarrollada y la proyectada por el Directorio Militar que V. E. preside. No he de agobiaros con la enumeración de las empresas acometidas y de los proyectos que en sazón y en su día, han de pasar de esperanzas a realidades. Pero no debo silenciar aquellas actividades que contribuyendo, en primer lugar, a los altos intereses nacionales, han dado o darán cumplida satisfacción a las necesidades locales, proporcionando trabajo a nuestros inteligentes y laboriosos obreros y mejorando las condiciones en que se de-

velo nuestras industrias, y consiguiéramente nuestra vida. Tales son la agregación a este término municipal de los terrenos en que se asienta la factoría militar de la Carraca, el dragado del río de San Pedro, la voladura de su barra fallida, la construcción de un puente de acceso al Arsenal, la de un ramal carretero al puente condusca, el futuro ferrocarril directo a Algeciras y Málaga, etc.

Todo ello constituirá y constituye para San Fernando una ojea aspiración, que el Directorio Militar, menos atento a escaeseos de pequeña política que al logro de verdaderos menesteres nacionales, o a concretir en inmediatas realidades. La ciudad, por boca de su alcalde, asistido ahora por representaciones de la Unión Patriótica, del Somatén, de la prensa, y de cuanto en San Fernando algo vale y significa, os expresa los más fervientes sentimientos de gratitud, que os ruego hsgáis llegar al Directorio, y de allí a las gradas del trono de nuestro amadísimo soberano D. Alfonso XIII.

Al ofreceros, en nombre de la ciudad, este agasajo, le hago formulando mis ootos porque Nuestra Patrona, la Señora de Carmelo, que es también Patrona de la Marina de Guerra que aquí tiene su más rancio solar y que ha aumentado ahora a vuestras órdenes las gloriosas hojas de laurel de su corona, interceda para que Dios os conceda larga vida para salud y prez de nuestra Patria, y siga inspirando en nuestro noble corazón y en nuestro cerebro privilegiado aquellos altos sentimientos y aquellas luminosas iniciativas que hacen exclamar a los españoles lo que yo me honro en repetir ahora, en esta casa que fué un día templo de las Cortes de la Nación:

¡Viva el Salvador de España!

Luego, el cabo del Somatén isleño, leyó unas patrióticas cuartillas.

El general Primo de Rivera finalmente levantóse a hablar, expresando que iba a ser muy breve, pues ya había usado tres veces de la palabra en este día.

Hizo un brillante resumen de la hermosa fiesta celebrada, don de se habían reunido hermosos elementos en confraternidad. El creía ahora, más que nunca, en el entusiasmo de las mujeres.

Dijo que no había hecho, ni quería hacer aquí discursos políticos, porque se lo vedaban la presencia de las señoras, y además porque ya lo había hecho en Cádiz, que era la capital de la provincia, y que estaba ínti mamente ligada con San Fernando y terminó su discurso brindando por sus tres amores: la Patria, el Rey y el Ejército y la Marina.

Terminado el banquete Primo de Rivera, bebió unas copas de champagne, con el alférez de navío Ozami y los tenientes Sevillano y Súnico.

El acto transcurrió en medio del mayor entusiasmo, siendo al final nuevamente ovacionado el general Primo de Rivera.

El marqués de Estella, recibe a la Unión Patriótica.—Nuevas palabras del presidente.

Terminado el almuerzo en el despacho de la Alcaldía, el marqués de Estella, recibió a la Junta Directiva de la Unión Patriótica de San Fernando.

Eran unos cincuenta próximamente, presididos por don Indalecio Coca, el cual pronunció un elocuente discurso de salutación al presidente, historiarando luego la labor realizada por el Directorio en dos años de Gobierno, extirpación del anarquismo, cuestión de Marruecos, política exterior, etc. etc.

Agregó el señor Coca, que San Fernando esperaba, ya que en él se instituyó la Constitución, que hoy nos rige, aun cuando esté suspendida, que España entrara pronto en una era de Libertad, pero de verdadera libertad ciudadana, llena de orden y de paz.

Primo de Rivera agradeció las palabras del señor Coca, recordando el discurso de ayer del gran orador José María Peman, donde definió cual era la libertad ciudadana.

El Directorio aspira—dijo—a gobernar el menor tiempo posible, ahora que a este tiempo no puede fijarse límite, pues en dos años de Gobierno, todavía la labor es muy escasa.

El Directorio también tiene extraordinario interés en volver a la normalidad.

Dijo que la Unión Patriótica, era, no un partido, sino una liga de ciudadanos, que se preparaban para una labor de ciudadanía, liga en la que no se admitirían los que estuvieran guiados por el menor egoismo, sino por sentimientos honrados de justicia y de patriotismo.

Luego el marqués de Estella, despidióse afablemente de sus visitantes.

En este momento, se encuentra ya la plaza del Ayuntamiento otra vez invadida de gentío y formadas las fuerzas para rendir honores.

T. S. H.
Auriculares desde 3,75 pesetas.—Casco con dos auriculares desde 7,50 pesetas.— Detectores con cazoleta, desde 0,60.— Condensadores fijos, desde 0,30.— Bornas de latón, desde 0,15; Aparatos de galena, desde 7,50.— Galenas, desde 0,75.— Cajas de material, aislante para montar aparatos de galena, 3,00.
Nota.—En la presente semana recibiremos importante surtido de aparatos de radiotelefonía de una, dos y tres lámparas, de la acreditadísima marca «ZENIT», cuyos aparatos completos, o sea comprendiendo el receptor, lámparas, baterías de alta y baja y casco telefónico, se venderán a los limitados precios de:
160 pesetas el aparato de una lámpara
250 " " " dos " "
350 " " " tres " "
Importantisimo: Muy en breve se pondrá a la venta el **FILTRO ELIMINADOR** con el que garantizamos y demostramos que se eliminan totalmente las estaciones locales, permitiéndose la recepción de los conciertos españoles y extranjeros.
Absténganse unos días de comprar aparatos de lámparas y podréis disfrutar de tales beneficios.
No compren material de radiotelefonía, sin antes visitar el **BAZAR de la UNION**, el más importante y preferido por sus precios, calidad, condiciones y garantías.
Bazar de LA UNION
COLUMELA y SACRAMENTO

Parece ser que el marqués de Estella y sus acompañantes no tienen tiempo para visitar la población de San Carlos, deseo que había expresado anteriormente.

Marcha para Jerez
A las cinco menos cuarto, el Marqués de Estella, el Infante don Carlos, autoridades de Cádiz y San Fernando, y séquito, salieron para Jerez de la Frontera.

El general Primo de Rivera fué despedido con iguales manifestaciones de entusiasmo por todo el pueblo de San Fernando.

Suscripción pública
de 13.800 Obligaciones 6 por 100 libres de impuestos presentes y futuros de
Aguas de Huelva S. A.
avalada por el
Ayuntamiento de Huelva

Llevar cupones trimestrales, vencederos en 1.º de Febrero, 1.º de Mayo, 1.º de Agosto y 1.º de Noviembre, y serán amortizadas en 30 años por sorteos a la par, a partir del ejercicio de 1932.

En garantía de su aval, ofrece el Ayuntamiento de Huelva su participación de 20 por 100 en las Contribuciones directas del Estado y el recargo de 32 por 100 sobre la Contribución territorial. Estos recursos «AGUAS DE HUELVA, S. A.», los cobrará directamente de Hacienda, contando para ello con poderes irrevocables.

El grupo bancario afianzador de esta emisión ofrece estas Obligaciones en suscripción pública, que se abrirá el próximo día 26 de Noviembre de 1925 al tipo de 96,50 por 100, o sea 482,50 pesetas por Obligación, con cupón 1.º de Febrero próximo.

Puntos de suscripción
En Madrid: Banco Internacional de Industria y Comercio.
En Barcelona: Banca Marsans, S. A.; Banca Arnus; Crédito y Docks de Barcelona; Banco Comercial de Barcelona.
En Sevilla, Cádiz y Huelva: Banco Internacional de Industria y Comercio.

BAR
LA CRUZ BLANCA
EL PREFERIDO
por el público más selecto
Sagasta y C. del Castillo

M. Currell
PIANOS AUTOPIANISTAS
Rosario, 17.— Cádiz
Duque de Almodóvar 24.—Jerez

Suscribese hoy mismo a este periódico

Notas del día

Entre nosotros

Hemos tenido el gusto de saludar a don Manuel García Sañudo, don Manuel Amado, don Antonio Soria, don José Antonio Orellana, y don Andrés Villagrán, tenientes de alcalde, concejales y secretario respectivamente del Ayuntamiento de Arcos, que estuvieron en esta capital en el día de ayer, asistiendo a la recepción del Excelentísimo señor don Miguel Primo de Rivera, y al banquete que le fué ofrecido por la Unión Patriótica de esta ciudad,

FABRICA DE PAN
de
Cristóbal García
El pan que provee esta casa es de superior calidad.
Teléfono 210

Interesante al público.

El dueño de las Lecherías, Plaza de San Agustín núm. 4, y Enrique de las Marinas esquina a Vea Murguía, pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que se expende y sirve a domicilio leche de superior calidad, adhiriendo que no se dejen sorprender por los que toman el nombre de mis lecherías para expender su artículo.
Cádiz 17 de Septiembre de 1925.
José López Jiménez.

José Domínguez Santamaría
Contratista de obras de albañilería con personal asegurado en "La Navarra"
Se hacen trabajos de construcción y toda clase de reparos, con todo género de facilidades a los propietarios.
San José 24, bajo.—Cádiz

Joven ofrécese para llevar por horas contabilidad y correspondencia inglesa. Razón en esta redacción.

LA PASTORA
Grandes Fábricas de Pan, Fideos y Bollerías de todas clases de LUIS ARROYO CRESPO.—Calles San Vicente 15, Pastora 9 y 11 y Sagasta 103.—Cádiz. Teléfono 227.

Consulten precios
de cementos, col hidráulica, azulejos blancos, losetas catalanas amarillas y rojas, losetas refractarias, tubería de gres, semigres y barro, etc., que han sido reducidos considerablemente.
JACINTO CANIVELL
Ancha núm. 13 — Cádiz

Rayos X Trasladable al domicilio de lss enfermos.—Corrientes de alta tenencia.—Dr. José J. de la Cuesta.—J. R. de Santa Cruz (Veedor 13).
Consultas de 4 a 6

RAMON REY
—CARROS Y CAMIONES—
Empresa de transportes
Isaac Peral 13.—Cádiz

Obsequios de "LA INGLESA" a su clientela

Debido a que no nos ha sido posible continuar efectuando los regalos mensuales por recientes prohibiciones, esta Casa en beneficio de su distinguida clientela y con motivo de las próximas Navidades,

REGALARA
por cada 25 pesetas de compra en Perfumería, sea en una sola vez o en varias, PESETAS 2'50 en artículos de ella. Por las mismas razones, ha hecho una baja importantísima en sus precios, como lo prueban los artículos que a continuación se expresan:

Acetate filtrado, litro	1,90	Vino Valdepeñas, botella	0,40	Jabón Andújar, tajo grande	0,60
Azúcar refinada, kilo	1,75	Vino Chiclana, botella	0,50	Jabón Andújar, tajo pequeño	0,30
Ayros, kilo	0,80	Vino fino Chiclana, botella	0,60	Tomates, lata grande	0,60
Habichuelas, kilo	0,80	Fino del Puerto, botella	1,25	Tomates, lata pequeña	0,30
Jabón verde 1.º, kilo	1,10	Aguardiente de la Sierra, litro	4,00	Mantecca blanca, kilo	4,00
Jabón blanco 1.º, kilo	1,25	Cognac especial, litro	3,50	Mantecca colorada, kilo	5,00
Bacalao, kilo	1,80	Ginebra, litro	5,00	Chocolates de todas clases, diez cis, menos del precio marcado.	
Lentejas, kilo	1,20	Moscatel, botella	1,75	Mantecca Flandes, kilo	4,00
Vino Valdepeñas, arroba	8,00	Harina de garbanzos, kilo	1,00		

Contando esta Casa con un extenso surtido de Perfumería en todos los ramos, desde hoy hacemos el diez por ciento de descuento en las ventas al contado
Tomás Istúriz.—Teléfono, 324.—Servicio a domicilio

Información de España

El temporal en la región de Regaña. Tetuán.—En el sector de Regaña, la lluvia ha hecho la vida verdaderamente imposible, hasta el punto de que las guarniciones de varios blocaos han tenido que retirarse a las alturas inmediatas, dejando en vanguardia a los blocaos solos. Las guarniciones tuvieron que pasar una noche en las alturas, aguantando los rigores del temporal. Cuando amainó éste algo, volviéron a los blocaos. Trabajos de los ingenieros. Tetuán.—Los ingenieros con toda actividad, reparan las pistas, blocaos y puentes, de los efectos del temporal. Algunos de estos últimos han sido ya destruidos. Han ocurrido también varios hundimientos, despectos todos que no pueden repararse inmediatamente, sino hasta que no baje la marea. El barón de Casa Davalillos sale para Madrid. Ceuta.—Procedente de Tetuán, ha llegado el barón de Casa Davalillos, el cual siguió para Algeciras y Madrid, a fin de incorporarse a su nuevo destino de ayudante del Rey. Fue despedido por el Alto Comisario general Sanjurjo, generales Berenguer y Sousa y otras personalidades. El general Nouvilas. Ceuta.—De Tetuán, ha llegado el secretario del Directorio Militar general Nouvilas, que seguirá su viaje para Madrid. Regreso del Príncipe de Asturias. Madrid.—Ha regresado de su excursión a Manzanares, S. A. el príncipe don Jaime, acompañado de sus profesores, los señores Jonte y An'elo. El temporal en el Estrecho.—Los perjuicios en Tetuán. Tetuán.—El temporal de Levante en el Estrecho de Gibraltar, ha amainado algo, pero no obstante, el correo de Algeciras, efectuó penosamente la travesía, no pudiendo enlazar con el correo de Ceuta, por cuya causa desde hace tres días en esta plaza, se carece de correspondencia de la Península. A consecuencia de esta falta de correspondencia, han tenido que cesar en sus operaciones, los Bancos, hasta que se reanuden las relaciones postales. El temporal en Ceuta. Ceuta.—El temporal enorme ha causado también esta población, muchos daños. Temese que ocurran todavía más desperfectos, pues tiende a reproducirse el mal tiempo. Ha llovido en tanta cantidad y de tan torrencial manera, que no se recuerda temporal igual en esta plaza, desde hace muchos años. A pesar de lo duro del temporal y de la lluvia caída, no han ocurrido desgracias personales afortunadamente. Nuevas Proclamaciones. Tetuán.—En las oficinas de Intervención, se ha efectuado la distribución de nuevas proclamaciones redactadas en árabe, donde se le dice a todas las cábilas rebeldes, que ha sido proclamado solemnemente el Jalifa y que por derecho divino gobierna. Agrega que para tener una nueva era de paz y prosperidad, es de todo punto preciso someterse a la autoridad del Magzhen. Las inundaciones en el Sector de Tetuán.—Varias guarniciones en peligro. Tetuán.—Las inundaciones de la vega del Río Martín, han amainado algo. A causa del elevado nivel alcanzado por las aguas, las guarniciones de varios puestos han tenido que retirarse para ponerse a cubierto de las aguas, que en todos los sitios interrumpen la circulación. La guarnición del puesto de Puente Romano, es la que se ha encontrado más en peligro, hasta el punto de que tuvo que ser salvada de la amenaza inminente de las aguas, por una lancha tripulada por José García y cinco más, que espontáneamente se ofrecieron a salvarlos. El destacamento citado estaba mandado por el teniente ayu-

dante del regimiento de infantería de Borbón, señor García Pelayo. La lancha condujo al destacamento a un lugar seguro. Un empréstito de doscientos millones. Madrid.—El Ayuntamiento ha empezado las gestiones para la emisión de un empréstito de doscientos millones que se dedicarán todos a obras de urbanización, especialmente a la construcción de 35 grandes grupos escolares. Noticias del sector de Axdir.—Se realiza con éxito una pequeña operación. Melilla.—Los trabajos de fortificación en el sector de Axdir, se encuentran próximos a su terminación y breve podrá ser disminuida la guarnición de este territorio. Se ha realizado una pequeña operación, para el establecimiento de dos blocaos o posiciones enlaces, en las posiciones de Zabalza y Pérez de Lema. Dirigió la operación, el general en jefe del sector Martín. El establecimiento y fortificación de los blocaos se hizo sin novedad. Un escrito de La Liga Nacional de Campesinos. Melilla.—La Liga Nacional de Campesinos, ha presentado un notable escrito, que elevará al Directorio insistiendo en la conveniencia, de activar la colonización de toda la zona del Protectorado, pero no cediendo los terrenos a Empresas, ni a grandes explotaciones, sino a pequeños grupos de campesinos, procurando atraer a los de Argelia, que ya están familiarizados con el clima y con los indígenas, y sobre esta base de colonización, luego hacer la selección de los elementos. Despachando con Magaz.—Otras noticias. Madrid.—En la presidencia esta mañana estuvo el Marqués de Magaz, despachando con los subsecretarios de los Ministerios de Marina, Gobernación, Estado, Gracia y Justicia y Trabajo. El Marqués de Magaz, recibió luego al Nuncio de S. S. Monsiñor Tedeschini, y al Cardenal Arzo' ispo de Burgos Sr. Benlloch. El general Gómez Jordana, recibió la visita del general Cantó y de los tenientes coroneles Benedicto y Martínez. La Gaceta. Madrid.—La Gaceta de hoy inserta una disposición para que se saque a concurso preio, la cátedra de Procedimientos judiciales y prácticas forenses, paccante en la Facultad de Derecho, de la Universidad de Sevilla. Enemigo dispersado. Melilla.—Desde la Rocosa a Amerkan, fué observado un movimiento de los harqueños. Diéronse las órdenes inmediatamente para enflar las baterías y se hicieron varios disparos, disolviendo los grupos, al parecer con bajas. La Unión de municipios españoles. Madrid.—Se siguen recibiendo adhesiones para la Unión de los municipios españoles. Han llegado ya 288 adhesiones, que suman un total de más de cuatro millones de habitantes. El Director de la Internacional de Ciudades, de Lille Mr. Wink ha escrito a la Comisión de Madrid, felicitándola por la creación de la Unión de Ciudades e invitando a dicho organismo a figurar en la Internacional de Ciudades. El boxeador Ruiz se encuentra enfermo. Madrid.—La Federación nacional de Boxeo, ha recibido un telegrama de Elias, entrenador del campeón de Europa, Antonio Ruiz, donde dice que enoiará una carta con un certificado médico, donde se dice que a causa de la lesión que le fué causada a Ruiz, en el combate con Asencio, no podrá combatir en algún tiempo y no podrá tampoco tomar parte en el machi, que se celebrará el día seis de diciembre. Crisis francesa. París.—La Prensa en general censura a los socialistas, que hayan impedido a Briand formar Gobierno. También censuran que no hayan dejado que lo forme Mr. Dumet. La opinión general es que todavía no ha caído el papel de Briand para formar Gobierno. Conferencia con Gómez Jordana. Madrid.—Esta tarde el general Gómez Jordana, ha estado conferenciando con el Encargado de Negocios de Inglaterra.

CAFÉS. Todas las personas que deseen tomar café bueno y puro, que pidan café LA GARZA, empacado. El café LA GARZA es tan distinto de todos los demás por su fragancia y aroma, que en la Exposición de Milán (Diciembre 1921) se le concedió el único GRAN PREMIO y MEDALLA DE ORO. Se empacada en tres únicas calidades: Tipo SELECTO (lúeste natural) Tipo ANITA Tipo ESPECIAL (torrefacto) De venta en los ultramarinos importantes.

En el Ministerio de la Gobernación. Madrid.—Esta mañana en el Ministerio de la Gobernación, el subsecretario de dicho departamento, general Martínez Amio, scsistió extensa conferencia, con el Gobernador civil de Madrid, señor Semprun. Reclamado por la justicia. Barcelona.—En el «Boletín Oficial» aparece un anuncio, para que se presente el procesado Mañá, reclamado por atracos a mano armada. Le busca el Juzgado militar de la cuarta región. De no presentarse se le apercibe severamente. Para el Aguinaldo del Soldado. Barcelona.—Se ha constituido la Junta organizadora para el Aguinaldo del Soldado, presidida por la Marquesa de Foronda. Se establecen diversos lugares para remitir los donativos, pero especialmente a Capitanía General. La Junta se ha dirigido a todos los gobernadores civiles, rogándoles su cooperación a la idea. Todos los gobernadores han contestado aceptando muy complacidos, y muchos expresando que ya están tomando parte activa en la recaudación. Visita al general Gómez Jordana. Madrid.—El agregado militar de la Embajada francesa Brauer, estuvo esta tarde visitando al general vocal del Directorio militar Gómez Jordana. El nuevo Bajá de Tetuán. Tetuán.—Ha tomado posesión del cargo de Bajá de esta ciudad, el moro notable Abd el Selam, el Bujali, que ocupaba igual cargo en el año 1923 cuando las tropas españolas entraron en Tetuán. Se somete la cábila de Beni Gorfet. Larache.—Se ha registrado una importante sumisión, que es la de la cábila de Beni Gorfet. Un grupo de de notables de dicha cábila, presentáronse en oficina central de Intervención, pretendiendo ver al jefe de dicha oficina teniente coronel Asencio, exponiendo sus deseos de someterse al Magzhen. El señor Asencio, recibiólos en el acto, exponiéndole las condiciones de sumisión. Enterados los notables, aceptáronlas en el acto y sin vacilar diciendo que estaban cansados de la guerra y querían vivir dentro de un régimen de paz duradera. El comandante general del territorio, señor Riquelme, otorgó a la cábila de Beni Gorfet, el perdón de España, en nombre del Jalifa y de España, y asimismo en el del alto comisario. Exhortó a los cabileños a que siguieron fieles al Magzhen, oponiéndose a que prosperara en el Rif, la autoridad ilegítima del cabecilla Abd-el-Krim. Los notables renovaron sus protestas de amor y lealtad a España, diciendo que no reconocerían en adelante más autoridad que la del legítimo Magzhen. En Espera se quema un almiar de paja. En el cortijo «Canga», del término de Espera, que lleva en arrendamiento don Manuel Ruiz Navajo, se quemó un almiar que contenía once mil arrobas de paja. Este pajar encontrábase asegurado en «La Previsión Española». Reservado a la casa Sánchez Cosío.

Sucesos locales. Mordidos por perros. José Vaca García, fogonero del oapor «Pura», fué mordido por un perro a bordo del oapor «Marina», siendo asistido en la clínica de la Cruz Roja. Jugando en el patio de la casa número 10 de la calle Jesús María y José la niña Eloisa Lima Benítez, de 12 años fué mordida por un perro, siendo curada en el Hospital Mora de una herida en el labio superior con perforación del mismo de pronóstico reservado. Insultos. Por insultar a Isabel Pérez Capote, fué detenido Pedro Perinál Guzmán alias Pili, que se encontraba embriagado. Intento de agresión. Diego Cortés Pacheco, fué detenido por querer agredir con un cuchillo a Francisco Carrasco Marchante. Por escándalo y desobediencia. Por insultar y desobedecer a los guardias municipales José Guerrero y José Ollio, fué detenido en la plaza de la Catedral José Luis Flores produciendo además colosal escándalo. Mujeres que se insultan. Mercedes Jiménez Marín denuncia a Josefa Cantero, ambas domiciliadas en la casa número 13 de la Playa de Piñto, por insultos. Negocio en venta. Por no poderlo atender, se traspasa establecimiento acreditado, sitio céntrico, dando facilidades de pago si lo desean. También puede cederse el local, sin existencias. Para tratar del asunto, informarán en Argantonio !!. Recaudación de arbitrios. La recaudación de arbitrios e impuestos municipales en el día de ayer fué de 4.867,20 pesetas. «Fast and safe» Servicio diario de automóviles entre Cádiz, Algeciras y puntos intermedios. RAPIDEZ.-SEGURIDAD.-CONFORT PRECIOS De Cádiz a Algeciras o viceversa, berlina, 35 ptas.; pescante, 30; interior, 22,50. Servicio diario La Empresa más antigua, con material más moderno. Coches en continua comunicación telefónica. Salida de Cádiz: Plaza Loreto, a la una y media de la tarde; teléfono 307.—Salida de Algeciras: Segismundo Moret 5, a las cinco y cuarenta y cinco de la mañana; teléfono 101. Lámparas de filamento metálico irrompibles a UNA PESETA BAZAR DE LA UNION Columela y Sacramento Se compran censos, nudas propiedades, usufructos, participaciones de fincas y segundas hipotecas. Se administran fincas anticipando la garantía de un trimestre. Darán razón: Portería del Círculo Mercantil, de 7 a 8 noche. Juan A. Cortés recomienda a todos los consumidores el pan que elabora en sus hornos de las calles Desamparados Rosario Anúnciese en EL NOTICIERO GADITANO

Cádiz entero se puso anoche a los pies de la mujer. Ha pasado el Concurso Literario, el que se dijo ensueño de unos visionarios. ¿Fué sueño? Aceptémolo, pero conviniendo que poco puede tener de sueño el sueño, cuando en la realidad de anoche logra convertirse. ¿Pasó el Certamen Literario? Mal empleado sería tanto tiempo y tanto trabajo y aún el acto mismo que a coronarlo vino, si con la última entonación de la Marcha Real española, las pecheras blancas hubieran explotado al suspiro de un definitivo «¡ya terminó!» No, no terminó ni terminar debe. Terminan las fiestas, termina aquello a lo que solo un valor recreativo quiso imprimirse, pero no el Concurso Literario de anoche, que no fué un recreo, que no fué una simple distracción, que no fué, ni los organizadores quisieron que fuera, siquiera un rendimiento público ante la juventud y la belleza de una Corte y de una reina, a las que para tan pobre empeño no merecía la pena de haber molestado. Ellas lo sabían, y preciso es que lo sepamos los demás. Ayer hemos cantado a la mujer, no con un laud tañido a la puerta cerrada de un castillo, sino con un alma estremecida a la cerrada puerta de unos códigos y de un régimen ciudadano que aún les niegan la plena personalidad que debe a todo trance serle reconocida. Y por eso, luego que el Florilegio poético de Camúñez el insensente, cantó a la belleza y a la juventud de las mujeres que «saben de flores y saben de pájaros», los bardos acudieron a la fiesta, para glorificar a la Madre «joyelsangrante de una vida nueva»; para cantar a la Obrera «cigarra-hormiga que lleva a la panera el grano»; a la Mujer, Arista, a la Hermana de la Caridad, a la Dama de la Cruz Roja, y a cuantos aspectos rimables la nobleza de la mujer ofrecen; y los prosistas presentáronse con igual empeño, para glosar la magna obra de Santa Teresa, de Concepción Arenal y de Isabel I de Castilla, como prueba documental aportada al pleito ciudadano, que acredita a la mujer como sujeto pleno de virtudes y derechos, que sólo una egoísta detentación masculina puede ya negarle. Esa fué la enseñanza de anoche, la que debió recogerse, la que los organizadores pretendían que se recogiera, la que indiscutiblemente se recogerá aun que todos los prejuicios se empeñen en fabricar una barrera a la puerta del Gran Teatro. Para plasmar ese reconocimiento, fueron adunados anoche bajo el cetro de un reinado de amor, todos los sectores ciudadanos. Para eso, y solo para eso, las mujeres engalanáronse con sus más gentiles trajes, y los acompañantes de la corte con sus más tersas pecheras, y los militares con sus condecoraciones más paecidias, y los poetas con sus estrofas más líricas, y los músicos con sus acordes más sonoros, y los cantores con sus notas más viriles... por eso y nada más que por eso: porque era noche de romería hacia el santuario donde se albergan cuantos derechos a la mujer hoy se le conculcan: Y hasta Crippa, el regio modista de Su Majestad Victoria Eugenia, parece que quiso incorporarse a la unánime reclamación, dejando recuerdo imborrable de su arte, que es esquisito porque a la mujer se consagra, en el emperlado manto de la marquesa de la Vega de Sagra. El certamen no ha concluido. El certamen empieza, porque para tan breve duración de tan justo reinado, no merecía la pena de heberle impuesto contracción seria de Corte durante tan largo rato, a tantas bocas rojas y bonitas nacidas para reír. Se arrugarán las pecheras y se arrugarán los rostros, pero permanecerá indeleble, vivo y como una eterna reclamación de justicia, el admirable discurso de la mantenedora. El grito final, compendio del Certamen, que como el mejor homenaje a la reina de anoche, debemos todos conservar en nuestra conciencia... Para los hombres de recto espíritu ciudadano, el Certamen no terminará mientras las puertas de los códigos permanezcan cerradas a la plenitud de los derechos femeninos. IGNACIO CHILIA. Dr. Gilardón Consulta médico - quirúrgica de 3 a 4. Isabel la Católica, 2. Obsequio de la Sociedad NESTLÉ. Contra entrega de 25 etiquetas BLANCAS, de las que dan pagadas en el bote de la harina lacteada NESTLÉ, que lleva nuestra marca de fábrica «EL NIDO» se regalará una muñequita. Las etiquetas deberán remitirse con impresos a la Sociedad Nestlé Gran Via Layetana núm. 41 Barcelona. Este obsequio será enviado libre de todo gasto y acompañado de un Boletín de nuestro Concurso para la adjudicación de una muñeca de gran tamaño. NOTA.—Queda bien entendido que las UNICAS etiquetas valideras para el canje, son las BLANCAS que dan inmediatamente pagadas al bote, con exclusión de todos los demás prospectos y encoluras que acompañan al mismo. Cano Fuentes Se arrienda o traspasa un local propio para negocios.—Informan Plaza Isabel II.—Carnicería. Bazar «La Concepción» AZULEJOS SE RUEGA VER SU CLASE.—Blancos, 20 por 20, 35 ptas. 1/2. INODORO BILBAINO 1.ª, 15 ptas.; 2.ª, 13 ptas. Cristalería y loza.—Bañeras.—Tuberas.—Vajillas.—Cafeteros.—Perfumería.—Aparatos eléctricos.—Batería de cocina. Cervantes núm. 18 dup; esquina a San José.—Teléfono 592.—Cádiz

En la fábrica de lunas, bise-
lado y plateado, de

JOSE DEL CORRIPIO

se emplea una gran actividad para servir puntual-
mente cuantos pedidos recibe

Fábrica: Feduchy, 12, Teléfono, 41

VICHY CATALAN

Agua mineral natural, alcalina, bicarbonata la sódica
Muy eficaz para el reuma, diabetes y afecciones del es-
tómago, hígado y bazo. Excelente para la mesa. Preserva-
tiva de enfermedades infecciosas, por emerger del manan-
tal a 60 grados de temperatura y estar por lo tanto libre
de microbios.
De venta en principales Farmacias y Droguerías. Ad-
ministración: Rambla de las Flores, 18, entresuelo.
BARCELONA

LÍNEA DE VAPORES

Manuel Fernández Pujol.- Cádiz

Servicios para Táncos, Arcilla, Larache (muelle), Ceuta, Melilla.
Admiten carga
Informará su armador, Digne de la Victoria 2 duplicado, 1º, Teléfono 585

Oloroso Sangre y Trabajadero

Amontillado Basilio

ESTE ES EL VERDADERO

JARABE DEL

PROF. ERNESTO
PAGLIANO
(DE NÁPOLES)

LÍQUIDO - POLVOS - COMPRIMIDOS

Depurativo, Preventivo y
curativo de todas las enfer-
medades del Hígado, Biliis,
Intestinos, Estómago y En-
trañas
Desconfiad de las
imitaciones

JURIACH Y CA BRUCH 49 BARCELONA

Suscripción a 'Biblioteca Patria'

(De El Noticiero Gaditano)

Esta notable y popular Biblioteca, cuyo objeto es combatir la novela pornográfica y naturalista, premiando en Concursos las más excelentes obras de arte, que ha laureado libros moralizadores de Menéndez Pelayo, Villaspesa, Curro Vargas, Fernández Florez, etc., etc., acaba de establecer un servicio de suscripciones anuales, cuyo importe es de dieciséis pesetas.

Estas dan derecho a recibir mensualmente, en paquete certificado, una obra de autores de conocido prestigio o mérito relevante.

Boletín de suscripción

Remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca Patria, Fuencarral, 138, Madrid.

D.	de profesión	domiciliado en	provincia
		de calle	
		de número	se suscribe a
			Biblioteca Patria con esta fecha.
			EIRMA

Fecha de 192

NOTA.—Si el pago no se hace directamente, la Administración se considera autorizada para girar en contra del suscriptor, siendo de cuenta de éste los gastos de giro.



Máquinas para Coser y B

las de mejor resultado y las más elegantes

WERTHEIM

Máquinas especiales de todas clases, para la confección de ropa blanca y de color, sastrería, corsés, etc., y para la fabricación de medias, calcetines y géneros de punto.

Dirección general en España: RAPIDA S. A.
AVIÑO 9 BARCELONA APARTADO, 738

Pídanse catálogos ilustrados que se enviarán gratis

Oferta ventajosa

(De El Noticiero Gaditano)

125 novelas interesantísimas
POR 215 PESETAS

Pagaderas en 18 plazos mensuales

NOVELAS de autores tan eminentes como Bereda, Menéndez Pelayo, Villaspesa, Lináres Rivas, Curro Vargas, Fernández-Florez, Díaz Caneja y otros muchos.

Boletín de suscripción

Remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca Patria, Fuencarral, 138, Madrid.

D.	de profesión	domiciliado en	provincia
		de calle	
		de número	desea adquirir 125 obras de Biblioteca "Patria" por 215 pesetas, pagaderas en 18 plazos mensuales de 11,95 pesetas.
			FIRMA

Servicios de la Comp. Trasatlántica

Línea de Cuba.- México

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 16, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz.

Línea a Puerto Rico, Cuba, Venezuela, Colombia y Paicífico.

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, de Valencia el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Sabanailla, Colón y por el Canal de Panamá para Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.

Línea de Filipina y Puertos de China y Japón

Siete expediciones al año, saliendo los buques de Coruña para Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port Said, Suez, Colombo, Singapoor, Manila, Hong, Shanghai, Nagasaki, Kobe y Yokohama.

Línea a la Argentina

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Coincidiendo con la salida de dicho vapor, llega a Cádiz otro que sale de Bilbao y Santander el día último de cada mes, de Coruña el día 1; de Villagarz el 2 y de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.

Línea de New-York, Cuba y México

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 para New York, Habana y Veracruz.

Línea a Fernando Póo

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 15 para Valencia, Alicante, Cádiz, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, y demás escalas inmediatas a Fernando Póo.

Este servicio tiene enlace en Cádiz con otro vapor de la Compañía, que admite carga y pasaje de los puertos de Norte y Noroeste de España para todos los de escala en esta línea.

Atenciones Importantes.

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos para la seguridad de los viajeros como para su confort y agrado.—Todos los vapores tienen médicos y capellán.

Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje de tercera se mantienen a la altura tradicional de la Compañía.

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebaja de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las oigentes disposiciones para el Servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios Combinados.

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servicios por líneas regulares, que le permiten admitir pasajeros y carga para:

Línea de Liverpool y Puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Mozambique y Capetonon.—Puertos del Asia Menor, Golfo Pérsico, India, Sumatra, Java y Cochinchina.—Austria y Nueva Zelanda.—Ilo Ilo, Cebu, Port Arthur y Viadostok.—New Orleans, Savannah, Charleston, Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec, y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América Pacífico, de Panamá a San Francisco de California.—Punta Arena, Córdoba a Valparaíso por el Estrecho de Magallanes.

Servicios Comerciales.

La Sección que para estos tiene establecida la Compañía, se encarga del transporte exhibición en Ultramar de los Muestrarios que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

Delegación de la Compañía Trasatlántica en Cádiz
Isabel la Católica número 3.

Línea Regular de Vapores Ibarra y Compañía.

Servicios semanales, admitiendo carga para los buertes siguientes:
Huelva, Vigo, Villaharcía Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao y Pasajes.

Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Tarragona y Barcelona.

INFORMARA SU CONSIGNATARIO, JUAN J. RAVINA.
Beato Diego de Cádiz. 12.—Cádiz

El Noticiero Gaditano

Se vende en el Kiosko de Francisco Pérez, situado en el Muelle, próximo a la Caseta de Arbitrios; en el Centro de Suscripciones de Agustín Villegas, calle San Francisco, y en la Administración de este periódico.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Cádiz: 2,50 pesetas al mes.
Fuera de Cádiz: 7,50 al trimestre.

Se admiten esquelas de defunción hasta las seis de la tarde.

Para la publicación de anuncios rigen precios muy económicos.

EL AGUILA

es la marca de Cerveza de mesa
que prefieren los inteligentes

Depósito: Carlos Derqui y C. S. en C.
Rafael de la Viesca núm. 10

MOYANO

Chocolate de confianza

No queremos hacer nuestro chocolate como el mejor, pudieran interpretarlo en el sentido de un afán de venta.—Para que el público sea el que efectúe nuestra propaganda, ponemos a la venta de la calidad más inferior.

Paquetes de 150 gramos a Ptas. 0,60
y por éste podrá apreciar el consumidor lo que serán nuestros chocolates de ptas. 1,50, 2,00 y 3,00 el paquete de 16 pastillas.

Con cada paquete de propaganda regalaremos un bonito libro de "Cuentos Andaluces".
Venta exclusiva: Moyano, Contreras y Campos (S. en C.)
Cánovas del Castillo 41.—Cádiz.

Buen negocio

Importante casa de Barcelona cederá exclusiva la venta
Máquinas de coser y de hacer medias,
facilitando precios ventajosos y amplios plazos para el pago a casa con garantía para la capital o pueblos de la provincia.
Escribir con referencias a A-B. Rambla de estudios 6, anuncios.—Barcelona.

M. CERON

Imprenta, Librería,
Papelería y Utiles
de escritorio
Avenida 15 y Beato Diego, de Cádiz núm.

CREDITO GADITANO Y AGENCIA DE S. LOINAZ

Valverde, 15 :-- Teléfono, 212

MUEBLES DE TODAS CLASES

VENTAS A PLAZOSA PRECIOS DE CONTADO